

chenaie et de mes deux élèves, je procédai à l'opération, en la manière décrite ci-dessus.

Lors de l'extraction des calculs, en ayant saisi un qui, par l'écartement des tenettes, nous parut de la dimension d'au moins un gros œuf de poule, je reconnus la plaie insuffisante pour son passage. Je craignis, en agrandissant la plaie, de blesser peut-être le repli du péritoine, et je me déterminai à le rompre auparavant, s'il était possible ; ce à quoi je réussis complètement, au moyen d'une forte pression entre les mâchoires des tenettes et j'en retirai tous les fragmens, aussi bien qu'un autre calcul de forme sphérique, d'environ quinze lignes de diamètre. On me blâmera peut-être d'avoir brisé le calcul, au lieu de l'avoir extrait dans son entier, mais enfin, j'ai fait pour le mieux, et nul accident fâcheux n'en est arrivé.

Le rétablissement s'est fait avec le plus grand calme ; aucun symptôme inflammatoire de la vessie des intestins ou de l'urèthre n'est survenu, sinon un assez léger gonflement du testicule droit qui est maintenant dissipé. L'urine commença la sixième journée à passer en partie par le canal, et maintenant j'ai le plaisir de voir que la cicatrisation de la plaie est complète, et que toutes choses sont dans l'ordre normal.

Il y a quelques jours qu'un gravier, passé sans doute inaperçu, lors de l'opération, se montra dans le canal urinaire : je le tirai de suite au-dehors, et je reconnus qu'il était de la grosseur d'une cerise allongée et un peu applatie. Cette circonstance lui avait fait éprouver de légères douleurs analogues à celles précédentes à l'opération, mais maintenant il est dans l'état le plus satisfaisant. Son appétit est excellent, les forces reviennent, il repose bien toute la nuit, toutes les fonctions se font suivant l'ordre naturel, et il va bientôt être en état de reprendre ses occupations que ses douleurs aiguës l'avaient depuis longtemps contraint d'abandonner.

CONCLUSION.

Plusieurs personnes trouveront peut-être trop de longueur à cet écrit, mais j'ai cru que l'importance du sujet méritait d'appuyer quelques temps sur la question. Le lecteur attentif remarquera que je n'ai fait, pour l'abréviation, qu'énoncer des propositions susceptibles, de beaucoup de développemens et qui peuvent devenir le sujet d'amples méditations, que chacun pourra faire en son particulier. Si quelqu'un peut trouver mon article sans intérêt, cela dépendra sans doute du style et de la manière sèche et monotone dont